

len und Kostbarkeiten, um sie dem türkischen Generale zum Lösegeld zu senden. Dieser nahm es an, und Peter wurde frey, wodurch seine Liebe zu seiner Gemahlin immer mehr wuchs. In den übrigen Kreisen, die noch zu diesem Regierungsbezirke gehören, finden sich nur wenige Städte von Bedeutung und Merkwürdigkeit. Stargard und Behrend sind Kreisstädte an der Ferse, mit geringer Einwohnerzahl, Carthaus oder Marien-Paradies ist ein Marktflecken mit einem ehemaligen Carthäuser-Kloster, einem Eisen- und Stahlhammer, aber sonst ohne Merkwürdigkeit. Zum Kreise Neustadt endlich, der sich bis zur Küste der Ostsee erstreckt, gehört die Erdzunge Hela oder die sogenannte Höhe von unfruchtbarem Boden, mit einem Leuchtthurme und von einigen hundert Schiffern und Fischern bewohnt; so wie das Städtchen Putzig, bey welcher die See einen Busen bildet, der gewöhnlich Putziger Wyl genannt wird. Neustadt selbst hat ein Kloster; und in der umliegenden Gegend stehen auf mehrern Hügeln gegen 50 Kapellen, wohin große Wallfahrten veranstaltet und nebenbey auch Jahrmärkte gehalten werden. Ihr könnet daraus sehen, daß diese Gegenden von vielen Katholiken bewohnt seyn müssen, da diese nach ihrem Glauben solche Wallfahrten für verdienstlich halten und dadurch Vergebung ihrer Sünden zu erlangen hoffen. In dieser Gegend wird auch an der Küste viel Bernstein gefischt.

B. Der Regierungsbezirk Marienwerder.

Die Stadt Marienwerder liegt in einer fruchtbaren obstreichen Ebene und Niederung, 63 Meilen von Berlin, nicht weit von der Weichsel, an der Liebe und Kleinen Rogar, welche mit einander durch den Borfluthskanal verbunden sind. Die Regierung und das